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Reforma pendiente a las policías 
Pese a ser un tema prioritario, más aún en el contexto actual de seguridad que enfrenta el país, resulta preocupante que 

miembros de la Unidad Consultiva encargada del tema aseguren que aún no hay objetivos claros sobre lo que se pretende. 

Entendemos a las policías como actores funda- 

7 Y A para la cohesión social y para fortalecer 
la democracia, en momentos en que la seguridad 
es más necesaria que nunca, nos parece funda- 
mental avanzar en este proceso”, decía en agosto 

de 2022, la ministra del Interior de entonces, Izkia Siches, 
al referirse a la anunciada reforma de las policías. En esa 
ocasión la jefa de gabinete entregó los lineamientos del 
proceso que buscaba dotarlas de mayor legitimidad y dio 
a conocer las entidades encargadas de ese trabajo: la Co- 
misión para la Reforma de las policías y la Unidad Con- 
sultiva. Asimismo, insistió que la reforma anunciada de- 
bía ser una política de Estado, atenuando así el concep- 
to de refundación de las instituciones policiales que 

inicialmente contenía el programa del actual gobierno. 
La iniciativa contemplaba un diseño político y técni- 

co en el que la Comisión -formada por diversas autori- 
dades- asesoraría a la ministra en el proceso de reforma 

y modernización de las policías, y la Unidad Consultiva, 
con una conformación transversal de especialistas apo- 

yaría su diseño e implementación. Por lo mismo, resul- 

tan preocupantes las críticas que levantaron miembros 

de esta última entidad, recogidas por este medio, en 
cuanto a que no existiría claridad en relación a lo que se 
pretende y de que no habría objetivos claros, generales o 
específicos. Durante largo tiempo, advierten además, no 
se ha convocado a la Comisión -que es la que debe dar 
los lineamientos-, y si bien se reconocen cambios al in- 
terior de las instituciones policiales, no se puede hablar 
de que se trata de una reforma. 

Siendo el problema de la delincuencia el principal 
motivo de preocupación de la ciudadanía, y las poli- 
cías unos de los actores más relevantes en el diseño de 
cualquier política destinada a enfrentarla, es fundamen- 
tal que entre quienes están mandatados a potenciarla 
exista concordancia en sus apreciaciones. Ello es aún 
más relevante si se considera la expansión que ha te- 
nido el crimen organizado y la violencia asociada a prác- 

ticas delictivas que eran ajenas a nuestra realidad. Sin 
embargo, pareciera que esa unidad de propósito no exis- 

te, cuando desde la cartera de Interior se insiste que “la 

reforma a las policías es un proceso que está avanzan- 
do en forma consistente en sus tres dimensiones: efi- 
cacia de la función policial, buen ejercicio de la fun- 
ción policial y mecanismos de probidad y transparen- 
cia”. 

Sibien es efectivo que se han presentado distintos pro- 
yectos -algunos aprobados como el aumento de la dota- 
ción de Carabineros- y que se ha incrementado el control 
de las policías entre otras medidas, los desafíos de lasins- 

tituciones son crecientes, más aún en el contexto actual 

de crisis de seguridad que enfrenta el país. Por lo mismo, 
y entendiendo que parte de los cambios debe pasar por 
reformas legales, lo cual demanda tiempo, es indispen- 
sable no desaprovechar la oportunidad, subsanando las 
disparidades existentes sobre la gestión del proceso y 
aunar los esfuerzos, para que en definitiva con mayor ce- 
leridad se pueda dotar a las policías de la mejor institu- 

cionalidad y herramientas para un ejercicio eficiente y efi- 
caz de su rol. 

CARTAS 
AULASROTAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Aliniciar el año escolar en Chile, la violencia so- 

cialen las escuelas evidencia la profunda des- 
conexión entre discursos institucionales yrea- 

lidades educativas. Las políticas de conviven- 

cia escolar siguen siendo retóricas, carentes 

de instrumentos prácticos queabordenloscon- 

flictos en sus contextos reales. 

Especialmente en zonas vulnerables, las es- 

cuelas reproducentensiones sociales sinencon- 
trarsoluciones efectivas. Cada año serepite el 

mismo ciclo: episodios de violencia, indignación 
mediática y posterior inacción. Es urgente de- 

sarrollar estrategias integrales que contextua- 
licenlasintervenciones, capaciten adocentes, 

involucren alas comunidades y comprendanlas 

raíces de los conflictos. 

La educación debe ser un espacio de transfor- 
mación, no de reproducción de violencias. Ne- 

cesitamos un cambio radical en cómo entende- 

mos y abordamoslosconflictos escolares, mi- 

rando más allá de los síntomas para intervenir 

en sus causas profundas. 

Óscar Guerra González 
Director y fundador 

Fundación Observa Ciudadanía 

  

AGENDA LEGISLATIVA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Está semana seretomó la actividad legislativa y 

-a pesar de que solole resta un año- el gobier- 
no ha decidido priorizar una agenda desconec- 

tada de larealidad y las urgencias sociales, pro- 
moviendo proyectos sobre aborto libre, fin al 

CAE y una eventual nueva reforma tributaria. 

Es alarmante que en medio de una crisis de se- 

guridad, empleo y finanzas fiscales se insista 

en avanzar en estos temas. En efecto, los índi- 

ces de delincuencia siguenenaumento, lasegu- 

ridadseha convertido en una preocupación cons- 

tante y prioritaria paralos ciudadanos; el merca- 

do laboral no ha logrado recuperarse; y las 

finanzas públicas siguen siendo un tema recu- 

rente, pero no porlas acciones correctivas que 
el país necesita, sino por la ineficiencia de la Di- 

rección de Presupuesto y la falta de visión para 

resolver los problemas que enfrenta nuestra 

economía. 
La obstinación del gobierno en promover es- 

tos proyectos refleja su falta de liderazgo y una 
preocupante tendencia a perseguir agendas 
ideológicas que, lejos de priorizar las urgencias 

reales del país y dar soluciones concretas a los 

problemas que afectan día adía a las familias chi- 

lenas, privilegian consolidar su base de apoyo 

dando enel gusto a suelectorado más duro. 

BárbaraBayolo 

Directora Área Legislativa Fundación Jaime Guzmán 

  

PARTICIPACIÓN FEMENINAENLA 
ECONOMÍA 

SEÑOR DIRECTOR: 

El 8 de marzo nos recuerda que la crisis climá- 

ticaimpacta desproporcionadamente alasmu- 

jeres. SegúnONU Mujeres, el 80% de las perso- 
nas desplazadas por desastres climáticos somos 

mujeres. En América Latina, ellas lideran hasta 

el 80% de laproducción de alimentos, pero pa- 
radojalmente enfrentan mayores barreras en 

acceso a crédito y tecnología sostenible. 
A pesar de ello, las mujeres no son solo vícti- 

mas; sontremendas agentes clave de cambio. 

Estudios del PNUMA revelan que proyectos am- 

bientales liderados por mujeres tienen un 20% 
más de impacto y éxito. Sin embargo, persisten 

brechasestructurales: elinforme Women in Bu- 

siness 2024 de Grant Thorntonindica que solo 
el 33,5% de los cargos directivos enel mundo son 

ocupados por mujeres, y la representación en 
puestos de CEO cayó al 19% en2024. 

Chile no está exento: solo el 11% de los direc- 

torios de empresas !PSA cuentan con mujeres. 

Además, el60% de ellastrabaja en la economía 

informal y ganan, en promedio, un 20% menos 

que los hombres (Banco Mundial). A esto se 
sumaquesolo el 7% delosfondos climáticos glo- 
bales beneficianproyectoslideradospormuje- 

res. 
Considero urgente quegobiemnos y empresas 

establezcanfondos y estrategias de inversióncon 

enfoque de género. Aumentar la participación fe- 
meninaenla economía podría incrementarel PIB 

mundial en hasta un 26% (OIT). La transición 
ecológica no puede darse sin que la equidad de 

género seaunpropósito de hombres y mujeres 

unidos. 

Catalina Droguett 

  

INESCRUTABLE FUTURO DEDOMINGA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Un nuevo capítulo se escribe en el proyecto mi- 

nero Dominga. Esto, ala espera de la admisibili- 
dad de los recursos de casación presentados 

ante la Corte Suprema, encontra de la sentencia 

dictada por el Primer Tribunal Ambiental (ITA) 
de Antofagasta. 

Es que ante la decisión de rechazar el 8 de ene- 

ro otravez el proyecto por parte del Comité de Mi- 

nistros, Andes Iron presentó un requerimiento 

acusando que no se había ejecutado la senten- 

cia de diciembre de 2024 ni en la forma y el fon- 
do. 

En respuesta, el 17 de febrero el ITA acogió di- 

cho requerimiento sosteniendo que el Comité 
de Ministros no cumplió conlo ordenado enla sen- 

tenciaenelplazo fijado. Y queincorporó argumen- 
tos no contemplados en laresoluciónoriginal, lo 

cual vulneraba el principio de seguridad jurídica 

del proceso administrativo. Así, ordenó el cum- 

plimiento forzado del fallo de manera estricta. 
Lasaguas no se calmaron y la Dirección Ejecu- 

tiva del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) 
presentó el 24 de febrero otro recurso, esta vez 
ante la Corte de Apelaciones de Antofagasta en 

contra de dicho fallo, argumentando que la sen- 

tencia de diciembre 2024 fue satisfecha, que el 
Comité de Ministros resolvió conforme a lo dic- 

taminado. Además, sostuvo queel1TA extralimi- 

tósus atribuciones. 

Resulta insólito que donde hay tantos intereses 

enjuego: privados y públicos conuna decisióntan 

compleja por tener efectos medioambientales, 

económicos, sociales y políticos, esto se extien- 

da por más de una década. Ellodemuestralasfa- 

lencias documentadas del sistemajurídico-am- 

biental para tomar decisiones, así como de su 

sistema derecursos. 
Ojalá, estecaso sirva paraimpulsar las reformas 

largamente esperadas en favor de los intereses 
involucrados. 

Christian Rojas 

Profesor Asociado de Derecho Administrativo, Universidad 
Andrés Bello 

  

FOCO DELAS POLÍTICAS PÚBLICAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Uninteresante debate se abrió enlos últimos días, 

respecto de la obligación de imprimir boletas en 

el comercio. Una medida que busca, según las 

autoridades, poderfiscalizarmás y mejora aque- 

llosqueaúnnose hanformalizado, peroque deja 

entrever un tema que poco a poco se va metien- 
doenlosreguladores y laopinión pública: el fin del 

efectivo. 

Según un estudio de la consultora McKinsey $e 

Company, Chile es el país quetiene elmenorpor- 
centaje de personas que tienen al efectivo como 

método de pago favorito, soloun13% y quienlesi- 
gue, Argentina, escala rápidamente al 25%. Una 

muestra de cómoeluso -o no uso- delefectivotie- 

nerelevancia cuando adoptamos políticas públi- 
cas. 

El poder de permanencia del efectivo puede 
atribuirse a dos factores: uno, los miles de co- 

mercios quesolo aceptanesemediodepago, y el 

otro es que mucha gente tiene empleos infor- 

males y generalmenterecibensusalarioenefec- 

tivo. Poreso, aumentar el número de comercios 

que aceptan tarjetas o billeteras digitales contri- 

buirá en gran medida a popularizar el uso de me- 

dios de pago distintos del efectivo. 

Alfinal son ellos, los pequeños y medianos co- 

merciantes y emprendedores del país, quienes de- 
ben estarenel centro delfoco de las políticas pú- 

blicas. La conversación ya se abrió -y conesto-una 
tremenda oportunidad para poder dar un paso 

adelante enla formalización y digitalización de mi- 

les de personas que trabajan en pos de una eco- 

nomía más inclusiva y sobretodo, digital. 

Matías Spagui 
Director Senior Mercado Pago Chile 
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